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Assemblée générAle 

sAison 2023/2024 

rAPPorT morAl 
 

 

1 - Gestion du Comité  
 La Saison 2023/2024 a été une saison « normale ». 
. 
 La délégation de facturation donnée à la FFB a été renouvelée avec son corollaire : le 
délai de versement des sommes dues par la FFB. Les difficultés de trésorerie qui en 
découlent sont développées dans le rapport financier. 
 
 Le Bureau Exécutif s'est réuni 5 fois, le Conseil d'Administration 4 fois. 
 
 Nous avons renégocié le contrat d’assurance à effet du 1er juillet 2024, il fallait 
attendre 2 années après les derniers remboursements. Le montant est à la baisse de plus de 
75%. 

L’étude du contrat de téléphonie a permis d’estimer des économies au cours de la 
saison prochaine. 

Une proposition d’installation d’un pylône SFR a été acceptée afin d’obtenir un loyer 
pour quelques places de parking. 

La signature du contrat de location du parking au restaurant Barns a été interrompue 
suite à l’incendie criminel de l’établissement. 

Une mise en place de bornes pour véhicules électriques a été abandonnée du fait de la 
non rentabilité de la proposition. 

Une lettre de la Mairie nous a signifié les obligations de la loi sur les énergies 
renouvelables qui semble nous obliger à équiper le parking d’ombrières avec des panneaux 
photovoltaïques avant 2028. Le maire adjoint chargé de la zone d’activités a été saisi du 
dossier. 

La Commission de Sécurité a déposé ses conclusions. Nous pouvons continuer notre 
activité avec quelques obligations de travaux (déplacement de l’alarme incendie…). Les devis 
ont été reçus et les travaux seront programmés au cours du dernier trimestre 2024 dès que 
notre trésorerie nous le permettra. 

Au cours du premier semestre 2024 notre fournisseur Suez nous a signalé des fuites 
d’eau probables. Nous avons commandé une recherche de la fuite et fait réaliser les travaux 
très rapidement. 

Il reste à réparer la clôture rue Sébastienne Guyot. Nous avons le devis de notre 
fournisseur. 
   

Des augmentations tarifaires à la marge pour quelques compétitions ont été décidées 
et sont répertoriées dans les procédures financières 
 
 
2 - Les Clubs  
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 Au 30 juin 2024 nous ne comptons plus que 36 clubs et 38 salles de tournois. 
Le club de Villebon/Palaiseau ayant fermé ses portes nous a fait don de leur trésorerie. Nous 
remercions chaleureusement ses dirigeants. 
 

Il existe de grandes disparités entre les clubs : évolution du nombre de licenciés de 
moins 28 % à plus 38%. 

 
De 18 licenciés à 327, une grande dispersion entre les clubs est constatée :  

 Clubs de 18 à 49 licenciés : 15 
 Clubs de 50 à 79 : 10 
 Clubs de 80 à 120 : 9 
 Clubs de 190 à 330 : 3  

 Ce sont souvent les clubs petits et moyens qui obtiennent les meilleurs résultats en 
termes de recrutement, mais ils peuvent aussi perdre leurs joueurs très rapidement.   
 

Le réseau Développement du Comité est animé par Sylvie Millet. Il a été demandé à 
chaque club de désigner un délégué. Aujourd’hui tous les clubs n’ont pas encore trouvé leur 
Délégué Développement.  
 

Plusieurs réunions avec les Présidents de clubs ont été programmées, 3 réunions les 5, 
6 et 8 février avec la présence de Florian Liehrman, et la plénière le 12 juin. Les idées 
énoncées par les participants lors de ces réunions doivent ensuite être mise en œuvre. 

 
Dans le cadre du Développement et afin d’aider les clubs, la FFB a lancé un « Appel à 

Projets ». 3 Clubs ont présenté un dossier ou émis des idées : 
- Mennecy, dossier accepté pour une pub au Cinéma, le tournage a été réalisé au club. Le 

passage au cinéma se déroule du 15 mai au 11 novembre.  
- Massy pour une intervention dans les entreprises. La Commission a décidé de ne pas 

subventionner les rémunérations d’intervenants et a donc refusé ce dernier dossier. 
- Brétigny sur Orge a proposé de participer à la fête de l’Huma, seul évènement 

national sur le territoire du Hurepoix. La FFB a décidé de payer la location du stand. 
Le club a pris en charge la tenue du stand qui a eu lieu sur la saison 2024/2025. 
 

 La Coupe des Clubs n’a regroupé que 25 clubs au lieu des 29 clubs participants la 
saison précédente.  
 

Durant la saison 2023/2024 il y a eu 53 871 participations aux tournois de clubs en 
présentiel contre 55 651 la saison précédente soit une baisse de plus de 3 %. Pour le 
distanciel (realbridge) le nombre de participations est passé de 4 226 à 3 149 (- 25 %) 

 
 
3 – Les Licenciés 
 
 Le Comité regroupe 2 857 licenciés contre 2 986 licenciés la saison précédente soit 
une diminution de 4.32 %, contre une augmentation de 6.24 % au niveau national en intégrant 
les jeunes (scolaires, cadets et juniors). 



 

3 

En ne comptant que les adultes et les seniors, 2 774 licenciés contre 2 853 en 22/23, 
la diminution est de 2.77 %. 

En 2023/2024, 240 créations de licences gratuites ont été enregistrées dont 230 
dans les clubs (hors cadets et juniors), nous avons atteint 83 % de l’objectif national qui est 
de 10 % pour compenser les non-renouvellements. 
    
 Sans scolaire, l'âge moyen est de 73.42 ans pour les hommes et 75.89 ans pour les 
femmes. La moyenne est de 73.78 ans : 

 2 Clubs ont une moyenne d’âge de plus de 80 ans,  
 2 Clubs ont une moyenne d’âge de plus de 79 ans, (4 en 22/23),  
 19 clubs ont une moyenne d’âge 73.78 à 79 ans, au-dessus de la moyenne 
 8 clubs ont une moyenne d’âge de 70 à 73.78 ans,  
 3 clubs ont une moyenne d’âge de moins de 70 ans : Massy, Brétigny sur Orge et 
Viroflay 

 
Le Comité souhaite et essaie d’aider les clubs.  
Dans le cadre du recrutement une formation à la « Découverte du Bridge » lors des 

forums d’associations a été initiée par Sylvie Millet et Florian Liehrman. Une réunion au 
Comité et 5 séances dans les clubs ont été organisées pour les bénévoles qui participent à ces 
forums et aux portes ouvertes. 
Le Comité a initié des Cours en distanciel grâce au processus imaginé par la FFB. Des 
moniteurs volontaires ont assisté à une formation en zoom. Ces cours ont été proposés aux 
clubs pour les débutants qui ne trouvent pas de séances de formation lorsqu’ils sont 
disponibles. Nous n’avons pas eu de demande à ce jour. 
 

Le Comité a été sollicité pour participer à des salons et manifestations en Région 
Parisienne.  

C’est ainsi que des Hurepoisiens étaient au Salon des Maires, au Salon Kid Expo, à la 
journée « tous pour la santé » organisée par les clubs de la Défense à Polytechnique. 
Merci à tous les bénévoles présents. 
  
  
4 - Les Compétitions 
 

Rémi Legras, Francis Rouleux, Gwenaël Robin ont continué leur collaboration dans 
le cadre de la Commission Compétitions. Hakima Prunier s’est occupée avec compétence de 
la gestion des compétitions.   

 
Le passeport de la saison 2023/2024 a été distribué fin août. 
Les « Hurepoix-infos » ont été mis à jour et diffusés par Francis Rouleux aux clubs et 

mis en ligne sur le site du Comité, onglet « compétitions » 
Gwenaël Robin, notre directeur de ligue, s’accorde avec les responsables du comité 

voisin (ASMYL) pour l’organisation et la bonne tenue des finales de ligue et des divisions de 
ligue. 

La duplication des donnes est assurée par Isabelle Chouvalidzé.  
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Seulement 23.3 % des licenciés ont participé aux épreuves de Comité, 19.6 % la saison 
précédente, 54.08 % aux épreuves fédérales contre 51.99 %, ce qui est tout de même un 
léger progrès. 

 
 Afin d'encourager les nouveaux joueurs, nous avons renouvelé la soirée découverte du 
Comité pour les débutants et créé une soirée de présentation des épreuves réservées aux 
3èmes et 4èmes séries.  
 

Nous avons organisé 25 épreuves régionales ainsi que le « Hurepoix par 8 » et le 
« Simultané du Hurepoix » avec, pour ce dernier, une participation en hausse de 9 % par 
rapport à la saison précédente (2022/2023). Le challenge sur realbridge a connu une 
baisse de 15%. Nous avons créé une épreuve pour les Super Seniors, qui a beaucoup plu aux 
participants (paire de 160 ans minimum), vainqueur une joueuse de 99 ans ! 
  Les épreuves fédérales par paires ont connu une hausse de participation de 7 % par 
rapport à 2022/2023, notamment grâce à l’augmentation de la participation de 14 % tant en 
catégorie « Performance » qu’en catégorie « Challenge » et malgré une baisse de 10 % en 
catégorie « Expert ». 
  On constate une légère hausse de 2 % pour les épreuves fédérales par équipes 
notamment grâce, là aussi, à l’augmentation de la participation de 14 % en catégorie 
« Performance » et de 11 % en catégorie « Challenge » ; ceci grâce à l’instauration d’une 
troisième épreuve le challenge d’été, et malgré une baisse de 12 % en catégorie « Expert ». 
 
  Quelques séances du soir ont dû être annulées faute de joueurs. Les équipes 
inscrites ont été qualifiées pour la phase suivante. Avec l’augmentation des licences adultes 
correspondant le plus souvent à des actifs, on note une légère augmentation des 
inscriptions le soir, c’est pourquoi nous continuons à proposer des séances en soirée pour 
presque toutes les compétitions. 
  En interclubs on constate une déperdition de 8 équipes par rapport à la saison 
précédente retrouvant ainsi les niveaux de la saison 2021-2022. 
 

L’espérance par paires et l’espérance par quatre qui devraient concerner le plus 
grand nombre de joueurs n’ont pas rencontré le succès espéré c’est pourquoi nous 
proposerons une autre organisation cette année. 
 
  Pour les épreuves régionales la nouvelle formule des trophées Pourcelot avec trois 
catégories distinctes nous a permis de constater une bonne participation dans chaque 
catégorie et nous a conduit à distribuer : 

- 149 300 Points d’Expert et 
-  2 264 Points de Performance. 

 
718 joueurs différents ont participé à au moins une épreuve régionale se 

répartissant ainsi : 
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- 163 en catégorie « Expert »,  
- 246 en catégorie « Performance »  
- 309 en catégorie « Challenge » 

 
Le Simultané du Hurepoix a vu les 10 clubs participants accueillir 695 paires sur les 

7 séances proposées. 385 joueurs différents ont participé à au moins une séance dont 196 
ont participé à au moins 4 séances leur permettant ainsi de figurer au classement général. 
L’organisation a été meilleure que la saison dernière, moins d’erreurs et de suppressions de 
séances.  
 

Lors des compétitions internationales des joueurs Hurepoisiens se sont distingués 
notamment dans les épreuves réservées aux jeunes. 
 

    
5 - L'Arbitrage 
 
 14 arbitres, de Comité, fédéraux, nationaux et international, sont intervenus au 
Comité cette saison. 
 

Denis Ancelin a organisé une formation d’arbitres de clubs qui a réuni 5 stagiaires 
tous reçus, dont 2 avec les félicitations du Jury. 

Manuel Prunier, directeur des Compétitions de la FFB et ancien directeur de 
l’Arbitrage, a dispensé une formation continue pour les arbitres du Comité au cours de 4 
séances en soirée. 
  
  
 6 - L'Enseignement – Jeunesse 

En début de saison, le Comité a organisé une réunion de rentrée pour les moniteurs et les 
initiateurs avec une conférence de Jean Paul Balian. 

Lors du stage de formation au monitorat ½ journée a été consacrée à l’enseignement 
jeunesse. 

  
 La formation des enseignants : 
  Une formation de moniteurs a été mise en place par notre Animateur Pédagogique 
Régional, Dominique Leclerc. Une demi-journée a été ajoutée après l’épreuve écrite, pour une 
préparation spécifique à l’épreuve orale. En effet, il apparait de plus en plus nécessaire, lors 
du stage, de consacrer plus de temps que prévu à l’étude du SEF, Selon les thèmes Marianne 
Jouve et Denis Ancelin ont été sollicités : ½ journée pour l’enseignement jeunesse et les 
outils proposés par la FFB et ½ journée pour l’arbitrage.  

Nous avons accueilli un candidat du Comité du Val de Seine. 5 candidats ont été reçus 
à l’examen sur 6 participants. 

 
Les Scolaires et les Cadets  

83 jeunes ont été licenciés dans le Comité (1 primaire, 39 scolaires, 12 cadets et 31 
juniors), en baisse de 38% par rapport à la saison 2022-2023 (133 licences). 
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Dans la catégorie « scolaires » la baisse est essentiellement due au non 
renouvellement de la convention avec l’Institution Sainte Marie d’Antony, et dans la catégorie 
« juniors » à l’arrêt des cours à Paris Sud Télécom en fin de saison 22-23. 
 

Le traditionnel tournoi des Marcassins a pu avoir lieu grâce à la présence de quelques 
adultes qui ont joué avec les enfants, mais les sélections régionales pour les finales nationales 
des Championnats Scolaires et Cadets ont été annulées par manque de participants et les 
volontaires ont été qualifiés d’office.  

Le Comité a pris en charge l’hébergement des enfants et des accompagnants, la FFB nous 
a remboursé les frais de transport. 

 
Le palmarès des Finales Nationales est très satisfaisant : 
 
 Scolaires :  
5 jeunes scolaires de niveau 1 ont participé aux FN des championnats scolaires qui se 
déroulaient cette année à Lyon et deux parents ont volontiers accepté de les 
accompagner. 

Par paire, le meilleur classement a été obtenu par Enoah Lavigne – Robin Prevot (
 Juvisy) qui ont terminé 27èmes sur 80 paires.  

Par équipe, Enoah – Robin – Lilya – Lorenzo, ont terminé 18èmes sur 46 équipes 
participantes. 

Mais le plus important est que tous les enfants sont revenus ravis. 
  

 Cadets :  
9 cadets ont participé aux Finales Nationales des championnats cadets à St-Cloud. Ils ont 
réalisé de très bonnes performances : 

En cadets N1 (42 paires), Nathan Amsillic Cynober – Noah Darios (Antony) sont 
vice-champions de France pour la 2ème année consécutive 

En cadets N2 (16 paires), Marcel Houdaille (Viroflay) – Alexis Marabotti (Gif) ont 
terminé 4èmes en ratant le podium d’un petit % (avec une 2ème séance à 60%),  
Blanche Legras (La Norville) associée à un jeune du Comité d’Auvergne a joué en 
catégorie « Cadets 2 Elite »  
En Cadets/4 (33 équipes tous niveaux confondus), Blanche est vice-championne de 
France avec son équipe,  

 

 Petit Bridge  
Marianne Jouve est intervenue pour une formation « Petit Bridge » organisée par la 

Conseillère pédagogique de la Circonscription de Cachan/L’Haÿ-les-Roses pour 70 enseignants 
de CP, CE1 et CE2 ; interventions également dans des classes primaires à Jouy en Josas, 
Juvisy et L’Haÿ-les-Roses.  

 
Les Juniors  
 
École Centrale Supélec : 
Un club de bridge en interne fonctionne depuis 2022, date à laquelle Jean Luc Neau a 
réactivé le club. 
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Pour l’année 2023-2024, c’est Robin Martin qui en a assuré la présidence. 
Ecole Normale Sup. Paris Saclay : 
17 juniors ont joué au long de la saison, 2 cours ont été dispensés (apprentissage et 
perfectionnement) 
 
Plusieurs juniors ont participé à différentes compétitions au niveau du comité : 
- Baromètre d’Antony : 7 jeunes de l’ENS Paris Saclay et Centrale (5 Normaliens et 
2 Centraliens) ont participé dont un Centralien qui a terminé premier sur l’ensemble des 
baromètres de l’année. 
- Interclubs division 2 : deux jeunes de l’ENS Paris-Saclay  
- Coupe de France : deux jeunes (un de l’ENS Paris-Saclay associé à un de Gif sur 
Yvette) se sont qualifiés pour le 5ème tour. 
 
 
7 - La Communication 

 Vers les licenciés 
110 articles ont été rédigés cette saison sur le site internet du Comité. 
12 newsletters ont été adressées dans le même temps aux licenciés, elles figurent 
sur le site, rubrique "Comité" onglet "les newsletters". 
Hakima Prunier relance les bridgeurs en les ciblant selon leurs indices pour les 
compétitions régionales et fédérales dont les interclubs et la Coupe de France, 
plus de 50 messages ont été envoyés dans ce cadre.  
 Vers les Présidents 
40 mails ont été adressés aux Présidents pour les tenir au courant des actualités 
et relayer les informations de la FFB. 
Francis Rouleux envoie les Hurepoix-Infos. 
Hakima Prunier adresse les différents règlements des compétitions. 

 
 

9 - Chambre Régionale d’Ethique et de Discipline 
 Cette saison aucun dossier n’a été présenté aux instances. 
 
 
 
 
 
      

Eve SCHELTENS 
              Présidente 


